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Allouagne
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Amettes
Annequin
Annezin
Auchel
Auchy-au-Bois
Auchy-les-Mines
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Béthune
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Beuvry
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Guarbecque
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Ham-en-Artois
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Hersin-Coupigny
Hesdigneul-les-Béthune
Hinges
Houchin
Houdain
Isbergues
La Comté
La Couture
Labeuvrière
Labourse
Lambres
Lapugnoy
Lespesses
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Liettres
Ligny-lès-Aire
Lillers
Linghem
Locon
Lorgies
Lozinghem
Maisnil-lès-Ruitz
Marles-les-Mines
Mazinghem
Mont-Bernenchon
Neuve-Chapelle
Nœux-les-Mines
Norrent-Fontes
Noyelles-lès-Vermelles
Oblinghem
Ourton
Quernes
Rebreuve-Ranchicourt
Rely
Richebourg
Robecq
Rombly
Ruitz
Sailly-Labourse
Saint-Floris
Saint-Hilaire-Cottes
Saint-Venant
Vaudricourt
Vendin-lès-Béthune
Vermelles
Verquigneul
Verquin
Vieille-Chapelle
Violaines
Westrehem
Witternesse
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ous protéger et vous assurer un cadre de vie de qualité sont des priorités pour 
l’Agglo. Nombreux sont nos services qui vous accompagnent et qui entendent 
faciliter votre quotidien. Il en est un, particulièrement précieux, qui a pour objectif 
de vous prêter main forte en cas de situation difficile. Notre Agglo fait en effet 
partie des rares intercommunalités à disposer de sapeurs-pompiers volontaires. 
Plus d’une centaine d’hommes et de femmes du territoire composent ses unités 

territoriales d’intervention. L’Agglo met à leur disposition des locaux ainsi que du matériel leur 
permettant d’intervenir efficacement et en toute sécurité.

Ils rendent chaque jour à la population de précieux services, entièrement gratuits, et parcourent 
les 100 communes du territoire afin d’assurer à tous les habitants le même niveau de service.

Du nid de frelons au sauvetage d’animaux en passant par la menace de chute d’objet sur la voie 
publique, nos pompiers sont polyvalents et interviennent soit seuls, soit en complémentarité 
avec le Service départemental d’incendie et de secours du Pas-de-Calais (Sdis 62). Avec 
l’épuisement et l’assèchement de caves et des interventions en cas de phénomène climatiques, 
nos pompiers sont aussi acteurs de la lutte contre les inondations, une de nos préoccupations 
fortes qui va se traduire par un programme d’investissements conséquents.

Nous saluons l’abnégation, le courage et l’engagement de ces pompiers qui exercent une 
mission bénévole en plus de leur activité professionnelle, et souvent au détriment de leur vie 
personnelle. Nous saluons également nos jeunes sapeurs-pompiers et les formateurs qui 
prennent le temps de leur transmettre leur passion et de partager leurs belles valeurs : solidarité, 
dépassement de soi. Ces jeunes citoyens incarnent la relève de nos six unités territoriales. 

Qu’ils soient adolescents ou adultes, nous sommes particulièrement fiers de nos sapeurs-
pompiers, et les remercions du fond du cœur pour leur investissement altruiste. L’Agglo sera 
toujours à leurs côtés pour vous venir en aide le jour où vous en aurez besoin. #

Olivier Gacquerre, Président de la Communauté d’agglomération  
de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane

V
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Sept jours sur sept, les sapeurs-
pompiers volontaires des unités 
territoriales de l’Agglo assurent une 
mission de service public essentielle 
pour l’ensemble des habitants 
confrontés à une situation souvent 
considérée comme non-urgente, 
et pourtant problématique.  
Le tout gratuitement, avec 
réactivité et humanité. #
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06     Présentation des Unités territoriales 
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07     Une formation de terrain
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Des volontaires au service  
de toute la population
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Les pompiers des Unités territoriales d’in-
tervention (UTI) donnent de leur temps 
pour venir en aide aux habitants en difficul-
tés. En plus de leur activité professionnelle, 
ces volontaires passionnés se relaient pour 
que le même service soit rendu dans les 
100 communes du territoire. 

Des missions variées
La destruction de nids de guêpes et de 
frelons est la principale mission des pom-
piers communautaires, qui interviennent 
aussi en cas d’épuisement de caves lors 
d’inondations, de sauvetage d’animaux, de 
menace de chute d’objet ou d’arbre sur la 
voie publique, ou encore de feux de chemi-
née et de détritus. 
Pendant la crise sanitaire, les pompiers 
communautaires sont allés en renforts à 
l’hôpital de Beuvry pour la campagne de 
vaccination. Preuve supplémentaire que 

Une centaine d’hommes et de femmes, habitants du territoire, 
composent les unités territoriales d’intervention. L’Agglo met  
à leur disposition matériels et locaux.

PomPieRs

6     unités territoriales d’intervention, 
situées à Cuinchy, Divion, 
Hersin-Coupigny, Lapugnoy, Noyelles-
lès-Vermelles, et Sailly-Labourse

la première motivation commune à l’en-
semble des volontaires des UTI de l’Agglo 
est de se mettre au service des autres. 
L’Agglo prévoit de renouveler progressive-
ment matériel, véhicules et locaux. #

Main dans la main avec le Sdis 
les sapeurs-pompiers des unités 
territoriales de l’agglo sont ponctuellement 
amenés à intervenir conjointement 
avec le service départemental d’incendie 
et de secours du Pas-de-calais (sdis 62), 
présidé par raymond Gaquère, également 
vice-président de notre agglo. #

À sAVoiR

125       sapeurs-pompiers 
volontaires, dont 24 femmes

5 400             interventions  
et 86 000 kilomètres parcourus en 
2020 sur le territoire par les 6 UTI

100      les pompiers 
communautaires se relaient pour être 
disponibles 7 jours sur 7, 24h sur 24

un numéro unique : 

le 0 800 18 62 18. 
l’appel est gratuit, il est pris en charge 
par le sdis qui alerte l’uTi concernée.

les sapeurs-pompiers communautaires  
disposent de six unités territoriales.

l’alerte est donnée : rendez-vous à une vingtaine de kilomètres de l’unité, chez un particulier qui a découvert un 
nid de guêpes. la tenue est enfilée, le matériel chargé à l’arrière du camion. Deux volontaires se mettent en route. 
l’intervention se passe bien, le nid est détruit à l’aide d’un pulvérisateur. le couple qui l’a trouvé est ravi d’avoir pu 
s’en débarrasser aussi vite, et gratuitement. un café, un large sourire et des remerciements répétés récompensent 
les volontaires de leurs efforts. retour à l’unité. On rentre chez soi quelques heures, assurer l’astreinte, qui consiste 
à rester disponible en cas de nouvelle intervention. avant de retourner au travail. #

Brève de terrain

Karine (notre photo ci-dessus) a 
intégré l’uTi de Divion il y a près de 
20 ans. maman d’un enfant de 5 ans, 
elle travaille dans une école maternelle 
et jongle au quotidien entre sa vie de 
famille, sa vie professionnelle et ses 
missions pour l’uTi : « mon conjoint est 
aussi pompier volontaire. On partage 
les astreintes et le terrain ». elle 
apprécie tout particulièrement l’esprit 
d’équipe, la cohésion, la solidarité 
et l’ambiance familiale des uTi. « la 
grande majorité de la population nous 
accueille très bien, ça fait plaisir ! »
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ces pompiers en formation, plus 
habitués à capturer chiens et 

chats, ont simulé le sauvetage de 
chevaux avec la complicité du centre 

équestre de calonne-ricouart.

Priorité à la sécurité
Forts de leur expérience de terrain, les pompiers 
communautaires consacrent aussi du temps à la formation 
et à la remise à niveau des acquis.
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Dominique Hennebelle,  
conseiller délégué en charge  
des Unités territoriales 
d’intervention (UTI)

Je félicite l’équipe, uTi 
et services de l’agglo, qui 
exécutent un travail de 
qualité. un grand merci 
pour leur dévouement et 
l’accomplissement de leurs 
missions. notre volonté est 
de faire le lien entre nos 
uTi, l’agglo et le service 
départemental d’incendie et 
de secours du Pas-de-calais 
(sdis 62). l’agglo est attentive 
à la bonne articulation avec les 
partenaires et aux demandes 
des sapeurs-pompiers 
volontaires communautaires, 
afin de leur permettre de 
travailler dans les meilleures 
conditions (formation, 
matériel, etc.).  
Félicitations aux sapeurs-
pompiers volontaires de 
l’agglo pour leur présence et 
leur investissement qui ont fait 
honneur au territoire lors du 
83e congrès départemental à 
lapugnoy en septembre. #

Ce qui compte le plus, c’est la sécurité. Celle 
de la population bien sûr, mais aussi celle 
des sapeurs-pompiers en intervention. Pour 
s’en assurer, rien de tel que le travail de 
terrain ! Car si ces volontaires apprennent 
beaucoup en interventions réelles, ils suivent 
aussi régulièrement des formations qui leur 
permettent de valider et de développer leurs 
compétences grâce à des mises en situation 
professionnelles : découverte d’un obus, 
animal en fuite, ou nid de frelons asiatiques 
à détruire sont autant d’exemples d’exer-

cices qui servent à (ré)apprendre les bons 
réflexes. À la clé : l’obtention éventuelle d’un 
grade supérieur.
Il faut savoir que tous les pompiers des 
UTI communautaires sont des volontaires 
qui effectuent des vacations horaires, des 
gardes et des astreintes non-rémunérées. Ils 
sont indemnisés en fonction de leur temps 
de mobilisation. On ne peut donc pas vivre 
de cette activité. Ce qui anime ces hommes 
et ces femmes, c’est bel et bien la passion 
de l’uniforme et le sens du dévouement. #

« JSP, c’est 50 % d’apprentissage et 50 % 
de sport, que du plaisir ! Je veux devenir 

infirmier sapeur-pompier, et, même si je suis 
jeune, je peux déjà découvrir le métier. C’est 
beau de pouvoir participer aux cérémonies 
aux côtés de gradés. J’encourage d’autres 

jeunes motivés à le faire ! » Enzo, 16 ans 

Jeunesse

Former la relève

Leur école n’est pas tout à fait comme les 
autres. Les jeunes sapeurs-pompiers (JSP) 
des unités territoriales de l’Agglo intègrent 
pendant 4 ans, sous forme associative, un 
cursus qui leur permet de passer le brevet 
de jeune sapeur-pompier et de devenir 

pompier - volontaire et/ou professionnel - 
à leur majorité. 
Encadrés par des adultes des UTI, ils sont 
accueillis à Cuinchy et à Houdain. Recru-
tés dès 13 ans, ils enchaînent sport et 
manœuvres une à deux fois par mois. 
Ces jeunes citoyens témoignent régulière-
ment de leur capacité à être solidaire : ils 
peuvent récupérer prospectus et journaux 
au profit d’un enfant en situation de handi-
cap, ou encore aider les personnes âgées 
à nettoyer les tombes à la Toussaint. Et ils 
participent aux cérémonies officielles des 
8-Mai, 14-juillet ou 11-Novembre. #
 

les jeunes sapeurs-pompiers de cuinchy ont participé 
début septembre à l’inauguration de la stèle de la 

libération de la commune.

Les UTI recrutent !
Vous avez entre 17 et 55 ans, 
vous êtes en bonne forme 
physique, et vous voulez 
rejoindre une unité territoriale 
de sapeurs-pompiers qui 
recrute ? si vous habitez à 
moins de 10 kilomètres d’une 
unité territoriale, vous pouvez 
postuler. T. 03 21 61 50 00. #
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  C’est quoi ?
Une école de production propose à ses 
élèves une formation qualifiante et insé-
rante basée sur une pédagogie du ‘faire 
pour apprendre’. Celle qui ouvre sur le ter-
ritoire de l’Agglomération sera dédiée aux 
métiers de l’usinage* ; les jeunes pourront 
y obtenir un CAP Conducteur d’installations 
de production.

  Pour qui ?
•  Pour des jeunes âgés de 15 à 18 ans 

intéressés par les métiers de l’industrie. 
•  Pour les entreprises du territoire qui 

ont des difficultés à recruter de la main 
d’œuvre qualifiée. Le choix de former aux 
métiers de l’usinage découle d’ailleurs 
d’une étude sur leurs besoins.

  Par qui ?
L’association porteuse, ‘École de produc-
tion de Béthune Bruay’ (EP2B), a été créée 
en janvier 2021 et est composée notam-
ment d’anciens dirigeants d’entreprises 
industrielles du territoire. L’association 
dépend de la Fédération nationale des 

écoles de production (FNEP), qui labellise 
et mobilise des financements.

  Où et quand ?
L’école de production de l’Agglo ouvrira le 
1er décembre prochain à Lillers, 2 rue de la 
Haye.

  Qui peut s’inscrire, et comment ?
Une dizaine de jeunes formeront la pre-
mière promotion de cette nouvelle école. 
Aucune qualification n’est requise, seule 
la motivation compte. Une fois formés, ils 
pourront travailler s’ils le souhaitent dans 
une entreprise du territoire qui recrute ou 
poursuivre leurs études. #

Inscriptions dès maintenant auprès 
du directeur de la future école de 
production, Nicolas Gontier : 
nicolas.gontier@ep2b.org, 
T. 06 16 36 64 00.

*L’usinage consiste à façonner  
une pièce à l’aide d’une machine.

Dans le cadre de son programme Territoire d’industrie, l’Agglo 
accompagne la création d’une école de production à Lillers. 

Une école de production  
ouvre sur le territoire

les métiers de l’usinage seront à découvrir au sein de la nouvelle école de production.
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économie, environnement, cadre de vie : le territoire bouge ! la rubrique l’agglo en mouvement en témoigne chaque mois. 

Rendez-Vous

Au titre du soutien au 
développement technologique 
et universitaire, l’Agglo décline 
la Fête de la science sur son 
territoire.

L’Agglo fête 
la science  
avec vous

Les scolaires sont les premiers invités 
à fêter la science sur le territoire. Entre 
les 6 et 8 octobre, l’Agglo leur propose 
un parcours scientifique qui réunit sur 
le site universitaire de Béthune les 
4 laboratoires de recherche du campus 
béthunois ainsi que l’Institut universitaire 
et technologique (IUT), la Faculté de 
sciences appliquées (FSA) et des lycées. 
Le week-end des 9 et 10 octobre sera 
ouvert au tout-public. Le samedi après-
midi, un Village des sciences s’installe à 
la Fabrique de Béthune. Le dimanche, le 
technopôle de Bruay-La-Buissière vous 
ouvre ses portes ; l’occasion de (re)visiter 
le Critt M2A, qui propose aux industriels 
des moyens de haute technologie dans 
le domaine de la mobilité, ainsi que le 
Crepim, laboratoire de développement  
de matériaux dans la sécurité incendie. #

Inscriptions : deveco@bethunebruay.fr, 
T. 03 21 61 49 00.

À bruay-la-buissière, le critt m2a  
ouvre ses portes au public le 10 octobre.
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L’Agglo soutient les communes qui veulent 
créer ou développer un marché local.
Elle a mené une enquête auprès de ses 
100  communes afin de dresser un état des 
lieux – des marchés et des autres formes 
d’offre alimentaire existantes (vente directe, 
commerce multi-activité, distributeurs, etc.) –, 
et de recenser les éventuels besoins liés aux 
marchés. 

Un diagnostic instructif 
Sur les 83 communes participantes, 50 n’ont 
pas de marché, une trentaine se disent inté-
ressées par une création potentielle. Pour les 
33 autres, l’Agglo se penche sur différents 
paramètres : la fréquentation du marché, 
l’accès, le nombre de commerçants, etc. La 
moitié de ces 33 marchés est exclusivement 
alimentaire.

En lien avec sa volonté d’assurer un service de proximité aux habitants et de 
favoriser le commerce local, l’Agglo agit pour valoriser les marchés existants, 
densifier et développer l’offre en la matière.

Les marchés, outils de la redynamisation 
des centres-villes et centres-bourgs

commeRce
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l’agglo veut accompagner les communes pour développer les marchés. 

Il en ressort que le territoire est plutôt bien 
desservi. Ce qui n’empêche pas d’agir, notam-
ment pour promouvoir les marchés existants 
auprès du public, en créer là où le besoin s’en 
fait sentir, ou encore partager des outils à 
destination des communes pour doper la fré-
quentation et développer le commerce ambu-
lant. Citons en exemple le projet de ‘bourse 
aux étals’ : on y recenserait la disponibilité 
et les coordonnées des commerçants. Autre 
idée à creuser : une plateforme partagée 
pourrait servir à favoriser le co-voiturage entre 
habitants pour se rendre sur les marchés.
Persuadée que les marchés constituent un 
vrai atout de revitalisation d’une commune, 
l’Agglo en fait une des composantes essen-
tielles de sa politique intercommunale du 
commerce. #

tÉmoignAges

Vermelles inaugure son marché, Guarbecque peaufine son projet
À Vermelles, le retour du marché – Les Vermellois de souche se 
souviennent qu’un marché était autrefois organisé chaque lundi 
matin, avant de s’arrêter dans les années 90. Il y a quelques 
années, un marché a été recréé le vendredi après-midi, mais la 
fréquentation était trop faible pour le faire perdurer. Le créneau 
initial du lundi matin a été choisi pour relancer un marché local 
sur la place de la République. Inauguré début septembre, il 
réunit une quinzaine de commerçants ambulants, alimentaires 
et non-alimentaires. La municipalité évite toute concurrence 
dans les étals et propose aux clients de partager un café en toute 
convivialité.
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Grégory Debas,  
conseiller délégué en charge  
des commerces et de 
l’artisanat

Depuis 2017, 
la communauté 
d’agglomération 
développe une politique 
intercommunale du 
commerce. Favoriser 
le commerce de 
proximité et redynamiser 
les centres-bourgs 
font partie de nos 
priorités. au titre de 
l’accompagnement 
de ses communes, 
l’agglo a notamment 
lancé un diagnostic sur 
les marchés locaux, 
et projette de mettre 
à leur disposition de 
nouveaux outils. sur 
le plus long terme, 
l’accompagnement des 
commerçants itinérants  
est envisagé. chaque  
action contribue à 
développer la dynamique 
économique du territoire  
et à renforcer son 
attractivité. #

À Guarbecque, un marché nocturne en projet – Chaque samedi 
matin, une poignée de commerçants, dont un marchand de 
fruits et légumes, s’installent sur la place du Maréchal Leclerc 
à Guarbecque. En complément, la municipalité projette d’ouvrir 
un marché nocturne sur le parking de la salle des fêtes, le 
mercredi soir. Il serait réservé aux artisans de la commune et 
aux producteurs alimentaires locaux. Objectif affiché : lancer ce 
premier marché nocturne avant 2022. La création de ce marché 
nocturne est le fruit d’une enquête menée par deux étudiantes 
auprès de la population guarbecquoise, qui a révélé que les 
habitants étaient intéressés par ce projet.
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Nous vous le rappelions dans votre 
100% Agglo de septembre, la jeunesse 
est au cœur de bon nombre d’actions 
menées par l’Agglo. Parmi celles-ci, des 
rencontres et sorties pédagogiques sont 
proposées gratuitement aux établisse-
ments scolaires autour de différentes 
thématiques environnementales.
En classe ou en pleine nature, les éco-
liers qui participent à ces animations 
environnement portent un nouveau 
regard sur le monde qui les entoure. 
Sous forme d’énigmes, de questions-
réponses, de défis ou de parcours-
découverte, les enfants apprennent 
à observer et reconnaître la faune et 
la flore du territoire : oiseaux, plantes, 

À travers des actions de sensibilisation, l’Agglo cherche à 
impliquer les jeunes dans la préservation du territoire. Qui 
mieux que les enfants pour transmettre les bonnes pratiques ?

Des animations pour sensibiliser  
les jeunes à l’environnement

enViRonnement

Deux écoles bientôt 
labellisées éco-responsables
cette année, deux établissements 
du territoire sont accompagnés par 
l’agglo dans leur souhait de devenir 
des écoles éco-responsables. il s’agit 
de l’école Yann arthus bertrand à 
rebreuve-ranchicourt et de l’école 
saint-christophe à béthune. Objectif : 
obtenir le label ‘éco-école’*.
ces deux établissements s’engagent 
pour trois à cinq ans, autour de 
différentes thématiques (déchets, 
gaspillage, énergie, zéro-déchet et 
biodiversité). 
le projet d’école éco-responsable 
a pour objectif de modifier les 
comportements et les représentations 
vis-à-vis de l’environnement à 
travers un projet d’éducation à 
l’environnement partagé. #

 
* Éco-école est un label qui vise à aider les élèves à mieux 
comprendre le monde qui les entoure pour s’y épanouir  
et y participer (source : eco-ecole.org)

zoom suR…
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arbres, fleurs et autres mares. La Com-
munauté d’agglomération diversifie son 
offre d’animations, avec par exemple une 
sensibilisation aux nuisances sonores, 
aux économies d’énergie ou à la survie 
des animaux pendant l’hiver.

Des nouveautés cette année
Deux nouvelles animations sont désor-
mais proposées aux écoles, autour 
du compostage et du ‘zéro-déchet’. 
Prévention des déchets, lutte contre le 
gaspillage alimentaire, vermicompos-
tage ou encore éco-gestes sont au cœur 
de ces nouveautés. 
Autant ludiques que pédagogiques, ces 
interventions permettent aux enfants de 
(re)découvrir la nature. Une approche éco-
logique déclinée dès le plus jeune âge qui 
permet de sensibiliser les citoyens éco- 
responsables de demain. #

contact : animations.environnement 
@bethunebruay.fr

6  000 élèves du 
territoire 
sensibilisés 
au cours de 
l’année scolaire     
     2020-2021

En complément 
des animations 
pédagogiques 
autour de 
l’environnement, 
plus de 600 élèves 
du territoire visitent 
chaque année 
le centre de tri 
et la déchetterie 
de Ruitz. #

À sAVoiR

les animatrices de l’agglo travaillent avec les 
écoles (ici le groupe scolaire d’ames, amettes, 
Ferfay et lières au parc Trystram de lillers).
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Dans le cadre de son Programme local de l’habitat (PLH), l’Agglo fait 
de la lutte contre l’habitat indigne une priorité. Humidité, infiltration 
d’air, escaliers dangereux, branchements non conformes, ou aéra-
tion insuffisante sont autant de problèmes qui nuisent à la santé et 
à la sécurité des occupants. Le logement peut alors être considéré 
comme insalubre, dégradé ou indécent.
L’Agglo n’est pas seule dans ce combat. En cas d’insalubrité avérée, 
l’État et l’Agence régionale de santé (ARS) interviennent. Le maire a 
aussi un pouvoir de police, qu’il exerce si un danger imminent sur la 
voie publique et/ou sur l’occupant est constaté. Le Règlement sani-
taire départemental (RSD) peut être appliqué si le logement locatif 
est considéré comme ‘indécent’, le propriétaire est alors contraint 
d’entreprendre des travaux. 

Accompagner les travaux
L’Agglomération et ses 100 communes doivent appliquer le 
règlement départemental en vigueur, qui vise à repérer et à aider 
les foyers mal-logés. L’Agglo apporte des moyens. 
Par exemple, elle mobilise des financements permettant aux 
propriétaires d’améliorer leur logement, notamment celui de 
l’Agence nationale d’amélioration de l’habitat (ANAH) : sous cer-
taines conditions, cette dernière peut subventionner les travaux 
jusqu’à 60 %, majorés par l’Agglo à hauteur de 20 %. Autre outil 
essentiel dans la lutte contre l’habitat indigne : le permis de louer  
(lire ci-dessous). 
Des moyens humains sont également mobilisés par l’Agglo : deux 
agents sont à la disposition des communes pour les accompagner 
dans leurs démarches. #
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L’Agglo s’implique dans la problématique 
de la gestion de l’habitat indigne aux côtés 
des communes, et accompagne les propriétaires 
qui veulent améliorer leur(s) logement(s). 

Agir pour que les habitants  
soient logés dans  
des conditions dignes

Logement

la plupart des logements indignes relèvent du parc privé.

extension

Qu’il s’agisse d’une première mise en location ou 
d’un renouvellement de bail, tous les propriétaires 
bailleurs doivent disposer d’un permis de louer si leur 
logement se situe dans un des périmètres définis de 
l’une des 12 communes qui ont adhéré au dispositif 
(Annequin, Annezin, Auchel, Béthune, Beuvry, Bruay-
La-Buissière, Cauchy-à-la-Tour, Hersin-Coupigny, 
Isbergues, Lillers, Nœux-les-Mines, Violaines). 
Sept nouvelles communes l’appliqueront dès le 
1er janvier prochain, à savoir Barlin, Burbure, Calonne-
Ricouart, Divion, Haisnes, Marles-les-Mines et Verquin. 
Ce permis, attribué après contrôle de la décence du 
logement, est un gage de sécurité et de meilleure 
qualité pour le locataire et le propriétaire. #

Plus d’infos sur www.bethunebruay.fr

Le permis de louer bientôt  
appliqué dans 19 communes
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Nadine Lefebvre,  
conseillère déléguée en charge 
du logement et du Programme 
local de l’habitat 

la lutte contre l’habitat 
indigne s’inscrit 
dans le Programme 
d’amélioration de l’habitat 
de la communauté 
d’agglomération. elle est 
l’une de ses priorités.
sa volonté est 
d’accompagner au 
mieux, avec ses divers 
partenaires, les maires de 
ses 100 communes et leurs 
habitants.
l’objectif est d’offrir aux 
familles un mieux vivre dans 
un logement décent sécurisé, 
d’alléger leur facture de 
chauffage, de lutter contre le 
réchauffement climatique…
en outre, ces travaux 
génèrent de nombreux 
emplois non délocalisables. #

900 000 
euros : 
le montant annuel 
consacré par l’Agglo à 
l’accompagnement financier 
des propriétaires à revenus 
modestes ou très modestes 
améliorant leur habitation.
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Les 160 acteurs locaux publics et privés 
qui participent aux actions définies dans 
la feuille de route 2019-2025 du PAT 
peuvent se féliciter : la phase opération-
nelle est bien engagée, et ce malgré le 
contexte très particulier de 2020.
Le 14 septembre, ils se sont rassemblés à 
Guarbecque pour le premier comité local 
de l’alimentation, afin de dresser le bilan 
de la mise en œuvre du PAT et de réviser, 
si nécessaire, les enjeux et chantiers.

  Des professionnels de l’alimentation 
convaincus – Dans un monde agricole en 
mutation, les circuits courts et locaux repré-
sentent des opportunités de diversification 
et de débouchés pour beaucoup d’exploita-
tions et d’entreprises agroalimentaires. 
Aujourd’hui, les connexions entre agri-
culteurs, collectivités, projets privés et 

Par son projet alimentaire territorial (PAT), l’Agglo souhaite 
garantir à tous une alimentation locale et de qualité. Deux ans 
après la validation du PAT, quelles solutions ont été trouvées pour 
ancrer la transition agricole et alimentaire sur le territoire ? 
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consommateurs se structurent et se renfor-
cent : points de vente directe, légumeries, 
démarches d’approvisionnement local dans 
la restauration... En ont témoigné, entre 
autres, la cuisine centrale du SIVOM du 
Béthunois ou encore le « Food Court ».

  Des consommateurs motivés – Les 
circuits courts répondent également à une 
demande croissante des consommateurs : 
plus de goût, de qualité et de proximité. 
Une évolution due à une meilleure infor-
mation et à des actions de sensibilisation 
ciblées. Ainsi, certains publics apprennent 
à devenir ‘consom’acteurs’ en maitrisant 
leur budget via le Défi « familles à alimen-
tation positive » ou les ateliers nutrition 
menés par l’association de Prévart.  

  un PaT mobilisateur, porteur de 
sens  – L’économie alimentaire tend à se 
relocaliser. Cependant, il reste des freins 
en termes notamment de logistique, 
d’emploi, de pratiques agricoles ou de 
gouvernance.
À petits pas, les initiatives et la mobilisa-
tion renforcée des partenaires devraient 
permettre d’apporter des solutions 
durables. C’est ce qu’ont conclu les élus et 
les partenaires, réaffirmant le nécessaire 
ancrage territorial de l’alimentation. #

24 À l’issue du comité 
local de l’alimentation, 
4 partenaires 
supplémentaires ont 
rejoint l’équipe : Bio en 
Hauts-de-France, Nœux 

Environnement, 
la SARL Le Hall et 
Béthune capitale 
régionale de la bière.

ambassadeurs du PAT 

le comité local de l’alimentation s’est réuni en 
septembre pour analyser l’avancée des projets.

Une belle dynamique engagée autour  
du projet alimentaire territorial

initiAtiVe

Le PAT s’inscrit dans une démarche 
citoyenne dont l’objectif est de faire émer-
ger une instance de consultation des 
acteurs de l’alimentation et d’engager une 
dynamique de concertation avec les élus 
du territoire. Le projet alimentaire territo-
rial de la Communauté d’agglomération, 
porté par Maurice Leconte, vice-président 
en charge de la ruralité, de l’agriculture 
et de l’alimentation, a été labellisé par le 
ministère de l’Agriculture, de l’Alimenta-
tion et de la Forêt.

Les acteurs du PAT sont multiples : pro-
ducteurs, membres de l’agro-industrie, 
distributeurs, intervenants des secteurs 
de la santé, de l’environnement, du tou-
risme, de l’agriculture, consommateurs, 
élus et acteurs institutionnels…  Pour offi-
cialiser cette collaboration, une charte a 
été définie : elle scelle l’engagement et la 
coopération entre 24 partenaires locaux.

Le Comité local de l’alimentation est 
un espace d’animation partagé avec les 
acteurs locaux. Les objectifs : veiller à 
l’échange de l’information, explorer collec-
tivement des pistes nouvelles, animer des 
ateliers de réflexion et porter des projets.

RePèRes
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1 Une démarche engagée  
depuis plusieurs mois 
    Au premier semestre, plusieurs outils 

ont permis de dresser un premier état des 
lieux du territoire :  
•	Un	portrait	de	 territoire	a	été	 réalisé	par	
l’Agence	d’urbanisme	de	l’Artois	(AULA)
•	Un	questionnaire	a	été	diffusé	auprès	des	

maires
•	Une	 étude	 d’image,	 proposée	 sous	
forme	 de	 sondage,	 a	 été	menée	 auprès	
des	 habitants	 de	 l’Agglo	 et	 de	 chefs	
d’entreprises régionaux (lire ci-contre  
les	chiffres	de	l’étude	d’image).

Depuis plusieurs mois l’Agglo a engagé l’écriture de son projet de 
territoire. Cet outil permettra de définir les orientations stratégiques 
à l’échelle de nos 100 communes et de fixer le cap pour les prochaines 
décennies. Un projet essentiel, pour l’avenir et le développement 
de notre Agglomération, qui se construit collectivement avec les élus, 
les habitants et les forces vives du territoire. 

Construisons ensemble 
l’Agglomération de demain 

PRoJet de teRRitoiRe

    En parallèle, divers groupes de travail 
ont vu le jour afin de déterminer les enjeux 
prioritaires pour notre Agglomération : 
•	Le	Conseil	de	développement	(instance	de	

réflexion et de proposition composée de 
personnalités de la société civile) a mené 
une réflexion spécifique sur le projet de 
territoire.
•	Des	 séminaires	 de	 travail	 dédiés	 au	

projet de territoire ont été mis en place, 
réunissant élus, membres du conseil de 
développement, et équipes de l’Agglo.  
•	En	 lien	 avec	 notre	 université	 locale,	 la	

Chaire ETI (Entrepreneuriat, territoire, 
innovation) de la Sorbonne à Paris est 
impliquée dans notre projet de territoire; 
son directeur scientifique, Carlos Moreno, 
est intervenu à plusieurs reprises. 

2 Une concertation élargie  
dès cet automne

Les enjeux prioritaires auxquels devra 
répondre notre projet de territoire sont 
désormais clairement identifiés. Pour 
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y faire face, des objectifs opérationnels 
doivent être définis. En ce sens, une 
phase de concertation élargie s’ouvre cet 
automne, avec des réunions territoriales et 
des rencontres thématiques associant les 
habitants et les forces vives du territoire. 
Une occasion unique de vous exprimer et de 
contribuer à cette démarche essentielle qui 
va façonner notre territoire ! Les modalités 
seront précisées sur le site internet 
(bethunebruay.fr) et la page Facebook de 
l’Agglo (Agglo Béthune-Bruay).

Objectif : dresser une première 
ébauche du projet de territoire d’ici 

la fin de l’année, pour une adoption prévue 
au printemps 2022. #

Comment les habitants 
perçoivent-ils l’Agglo ? 
Une étude d’image a été 
menée auprès de la population 
au printemps dernier, sous forme 
de sondage. 606 habitants 
du territoire ont été interrogés. 
L’objectif : cerner leur perception 
et leurs attentes à l’égard de 
l’Agglomération et des actions 
qu’elle mène afin d’orienter 
l’écriture du futur projet 
de territoire.  
Zoom sur quelques chiffres-clés : 

90 sont satisfaits de vivre 
dans notre agglomération 

86 recommandent à des 
proches le territoire de 

l’Agglo pour y vivre 

Plus de  
8 sur 10     estiment que 

le territoire 
est bien situé 

dans la région et offre un cadre de vie 
de qualité 

76 sont optimistes pour 
l’avenir du territoire 

Top 3 des 
priorit és 

 
à traiter 
selon eux 
par les 

élus de l’Agglo : l’accès à la santé, la 
protection de l’environnement et le 
soutien aux entreprises

À travers notre futur projet de territoire, 
l’ambition est de proposer un nouveau 
modèle sociétal, fondé sur la haute qua-
lité de vie, où chaque habitant pourrait 
en moins de trente minutes accéder 
aux services essentiels. Ce « territoire 
de la demi-heure » s’articule autour de 
7 enjeux phares : se déplacer, habiter, 
travailler, s’approvisionner, être en forme, 
apprendre, s’épanouir. 

        Vers un  
« territoire de  
la demi-heure »  

le projet de territoire permet de définir des priorités pour les années à venir.

Une ambition commune 
se dégage : faire de notre 
agglomération un territoire 
durable économiquement, 
écologiquement et 
socialement.



100% Agglo  Octobre 2021 

14 Le couple veut faire du Château de Beaulieu à Busnes un outil de rayonnement 
économique et touristique du territoire, bien au-delà de ses frontières.

passage espéré de l’hôtellerie de 4 à 5 étoiles se 
justifiera par des services complémentaires inédits 
(voiturier, bagagiste, etc.).

Développer la boutique rénovée – On y retrouve 
des produits cuisinés sur place, des produits du 
terroir, des articles ménagers, quelques objets d’art 
et une cave à vins aux 1 200 références ! Un four de 
boulangerie régale les clients en pains, pâtisseries 
et viennoiseries, mais aussi les extérieurs via une 
vente à emporter. Une chocolaterie est en projet.

Aménager le parc de 2 hectares – « Nous avons 
imaginé pour nos clients un parcours de plus d’1h au 
cœur de la nature. » Un potager d’1,5 ha et un verger 
d’1 ha sortent de terre, ils alimenteront les cuisines 
du Château en produits frais et en circuit direct ; 
objectif : 80 % d’autonomie ! Tout est mis en œuvre 
pour favoriser la faune et la flore : 200 nichoirs, des 
hamacs et des balancelles sont installés dans la ‘forêt 
aux oiseaux’, riche en arbres, plantes et fleurs – dont 
certaines comestibles ! Moutons, ânes, lapins et 
autres poules cohabitent dans la nouvelle fermette, 
bancs et pontons ont été posés autour de l’étang. Le 
tout forme un havre de paix partagé. #

Dans la continuité de Marc et Claudine Meurin, 
Christophe et Delphine Dufossé vont faire du 
Château de Beaulieu un incontournable du 
territoire. L’Agglo les soutient dans leurs investis-
sements et la création d’emplois, ainsi que dans 
leur ambition de faire de ce lieu d’exception un 
atout touristique et économique.

Une ouverture à l’international – Calaisien 
d’origine, le chef Dufossé se définit comme un chef 
cuisinier et un chef d’entreprise. Il s’est fait un nom 
en France et dans le monde. Depuis 10 ans, il est 
notamment consultant pour un hôtel-restaurant 
haut-de-gamme à Chengdu, en Chine : le JinYue 
by  CD, 1 000 salariés et 800 chambres ! Des 
échanges sont prévus avec de jeunes Chinois qui 
viendront se former à Busnes, où le chef construit 
une maison pour ses apprentis. Christophe Dufossé 
s’appuie aussi sur un réseau qu’il développe 
dans plusieurs pays, au Brésil ou aux États-Unis. 
En parallèle, il propose à son personnel busnois 
d’apprendre des langues étrangères.

Donner un nouveau souffle à l’hébergement – Si 
la priorité est de garder les 2 étoiles du restaurant 
gastronomique, le couple veut aussi moderniser et 
développer l’offre d’hébergement. L’hôtel va être 
agrandi (avec à terme une trentaine de chambres) 
et équipé d’un spa, d’une piscine couverte et 
de lodges grâce à la construction d’un nouveau 
bâtiment relié au château par une passerelle. Le 

Christophe  
et Delphine Dufossé,  
ambassadeurs d’excellence  
du territoire
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Delphine et christophe Dufossé sont les nouveaux propriétaires  
du château de beaulieu, pépite du patrimoine local.

chaque mois, la rubrique ‘rencontre avec’ vous fait découvrir des habitants, des associations  
et des entreprises qui font vivre le territoire. 

« Nous voulons que notre 
grande maison devienne celle 
de nos clients, qu’ils s’y sentent 
comme chez eux. »

4,5       millions d’euros : 
le montant (hors vente) 
investi par les époux Dufossé 
dans la modernisation du 
Château de Beaulieu

100 000 
euros : le montant accordé 
par l’Agglo au renouveau du 
Château de Beaulieu, dans le 
cadre de son dispositif d’aide 
à l’immobilier d’entreprise

68              salariés travaillent  
au Château de Beaulieu,  
des recrutements  
sont prévus

6    hectares :  la taille du 
domaine, dont 1 ha de forêt.
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Un restaurant 
gastronomique  
aux 2 étoiles

Une brasserie, ‘Côté 
jardin’, avec terrasse et 
cuisine extérieure pour 
barbecue et brasero

Un bar lounge où prendre 
le thé ou l’apéritif

La ‘salle à manger 
du chef’, où les clients 
rencontrent le chef 
Dufossé et choisissent 
des produits cuisinés 
sous leurs yeux.
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100% Agglo vous 
parle... de nos vitraux 
remarquables
Fort d’un riche patrimoine architectural, le 
territoire compte de nombreux vitraux de 
toute beauté aux significations multiples. 
Zoom sur quelques-uns de ces joyaux.

À bruaY-la-buissière À calOnne-ricOuarT

À lillers À lOcOn

Inscrits à l’inventaire supplémentaires des 
Monuments historiques, les vitraux de 

l’Hôtel de ville bruaysien rendent hommage 
au monde de la Mine. Ils évoquent des 

scènes de vie professionnelle de la Fosse 5.

À isberGues

Dans la chapelle Saint Éloi de Molinghem – 
construire en lien avec les aciéries de la  
ville –, un vitrail caractéristique du style  

art déco est visible.

Le vitrail de l’Hôtel de ville calonnois 
symbolise trois activités marquantes pour la 
commune, à savoir la Mine, l’Agriculture et 

la verrerie.

Si les vitraux de la collégiale Saint Omer 
de Lillers sont dédiés à l’Annonciation et à 
Saint Roch, celui de l’Hôtel de ville lillérois 

représente Marianne qui protège de sa 
stature la population locale, sur fond de 

paysage industriel.

À GOsnaY
Dans l’église Saint Léger de Gosnay, les vitraux 
de l’Unité d’art sacré – baptisée ‘Les cantiques 
de Saint Léger -, fêtent la naissance du Christ. 

Réalisés par l’artiste local René Ducourant, 
ils cohabitent avec ses peintures. Un projet 

soutenu par l’Agglomération.

Quatre verrières en couleurs du XVIe siècle 
ornent l’église Saint Maur de Locon. Elles 

représentent la Résurrection du Christ, 
l’Assomption de la Sainte Vierge et le 

jugement dernier ; la 4e représente plusieurs 
scènes distinctes sans signification particulière 
entre elles. Elles ont échappé à la destruction 

pendant les deux guerres mondiales.

À béThune
Les vitraux de la majestueuse église Saint Vaast incarnent 

diverses scènes, dont l’apparition de Saint Éloi à Germon et 
Gauthier, Saint-Vaast catéchisant Clovis, ou encore Saint-

Vaast bénissant les ruines d’Arras.
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La Communauté d’agglomération 
a lancé un plan visant à mettre 
100 bornes de rechargement de 
véhicules électriques à disposition 
des habitants d’ici 2024. Dans cet 
intérêt, une vingtaine de bornes a 
déjà été installée depuis le début de 
l’année 2021, et une dizaine de nou-
velles bornes sera progressivement 
installée au second semestre 2021.
L’ensemble des bornes est accessible 
par QR code, application téléphone 
mobile ou badges/clés (dont la carte 
Pass Pass intermodale), et vous pou-
vez trouver la borne de recharge la 
plus proche de chez vous de la façon 
suivante :
•	Sur le site Pass Pass via le 

lien ‘map.alizecharge.com/
passpasselectrique’

•	  Sur l’application mobile  
‘Pass Pass VE’. #

Plantons le décor est une opération 
de commandes groupées d’arbres 
et d’arbustes (36 variétés dont des 
nouveautés comme le groseiller sauvage), 
de fruits (pomme, poire, cerise, prune, etc.) 
et légumes (carotte, haricot, laitue, oignon, 
navet, poireau, ail, échalote, etc.) d’origine 
locale. Elle est organisée en partenariat 
avec 10 producteurs-fournisseurs 
régionaux et 27 territoires en Hauts- 
de-France, dont celui de la Communauté 
d’agglomération. Qui dit achat groupé 
dit tarifs avantageux. Tout le monde peut 
en profiter : particuliers, entreprises, 
agriculteurs, associations, communes, 
etc. Objectif : promouvoir les variétés 
locales. L’Agglo regroupe les commandes 
sur son territoire. Est aussi proposée 
une participation à l’opération ‘1 million 
d’arbres pour les Hauts-de-France’, une 
des régions les moins boisées du pays. 
Passez commande dès maintenant, et 
jusqu’au 18 décembre. Livraison mi-janvier 
pour pouvoir planter avant le début  
du printemps. 

Pour commander : plantonsledecor.fr ; 
livrets disponibles en mairies et dans  
les antennes communautaires. #

Comment savoir où 
se trouve la borne de 
recharge pour véhicule 
électrique la plus 
proche de chez moi ? En quoi consiste 

l’opération  
‘Plantons le décor’ ?

Toutes vos questions à : 
communication@bethunebruay.fr

Où et quand 
puis-je contacter 
les services 
communautaires ?
L’Agglomération compte un Hôtel 
communautaire et quatre antennes 
communautaires, situées à Bruay-La-
Buissière, Isbergues, Lillers et Nœux-
les-Mines. L’Hôtel communautaire 
est le siège de l’Agglo et regroupe 
l’ensemble des services administratifs. 
Le public peut être accueilli, à l’Hôtel 
communautaire comme dans les 
quatre antennes, du lundi au vendredi 
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30, 
aux adresses suivantes : 
•	  Hôtel communautaire :  

100 avenue de Londres à Béthune
T. 03 21 61 50 00 
contact@bethunebruay.fr 

•	  Antenne de Bruay-La-Buissière : 
Rue du Conseil-de-l’Europe
T. 03 21 61 49 00

•	  Antenne d’Isbergues :  
Place jean-jaurès
T. 03 21 61 54 40

•	  Antenne de Lillers :  
7 rue de la Haye
T. 03 21 54 60 70

•	  Antenne de Nœux-les-Mines :  
138 bis rue Léon Blum
T. 03 21 54 78 00.

retrouvez toutes ces  
informations sur notre site internet : 
www.bethunebruay.fr/vos-services-
communautaires #

Vous avez une question liée à l’agglo ?  
cette rubrique est la vôtre !
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Tout savoir sur le service  
archéologie de l’Agglo

7
agents

 des étudiants  
du territoire  
en formation

50
du temps
est consacré au travail  
de terrain, et 50 % aux  

études et rapports

3
missions

L’archéologie  
préventive  

(en amont de futurs 
aménagements)  
 80 % de l’activité

L’archéologie  
territoriale  

(recueil d’informations  
scientifiques sur le territoire)  

 10 % de l’activité

La médiation  
(présentation des  

chantiers de fouilles et 
des découvertes au public) 

 10 % de l’activité

objectif :
favoriser  

l’aménagement  
du territoire et  

la valorisation de  
son patrimoine

en projet
dans le cadre d’une 

biennale de la culture, 
exposition sur les 50 ans 

de la découverte de 
l’officine de potiers de 
Bruay-La-Buissière en 

2022-2023

de chantiers en cours

Exemples

 › Fouilles préventives en 
vue de la création d’une 
ZEC (Zone d’expansion de 
crues) à Verquin

 › Fouilles dans la zone 
industrielle de Ruitz en 
vue de son extension
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toutes les photos

1# Dans le cadre de son action en 
faveur de la redynamisation des 
centres-villes, l’Agglo soutient 
l’opération Mon Commerc’en test® 
à Divion. L’institut de beauté et de 
bien-être Camélia esthétique de 
Camille Vanlerberghe vient d’ouvrir 
ses portes sur la place des Martyrs. 

2# Le 19 septembre, l’Agglo a 
ouvert au public son traditionnel 
Village d’animations installé 
dans le cadre du Grand prix 
international cycliste d’Isbergues. 
Y étaient présentés les services 
communautaires de proximité,  
dont l’offre sportive et touristique.

3# Chaque premier dimanche de 
septembre, les amateurs de marche 
ont rendez-vous avec le Rand’Agglo. 
Cette année, pour la dixième édition, 
Noyelles-lès-Vermelles a accueilli 
300 marcheurs. Trois parcours leur 
étaient proposés : 5,10 ou 15 km. 

4# L’office de tourisme de  
Béthune-Bruay et l’Agglo proposent 
Diggy et FanArtZone, deux nou-
velles applications innovantes et 
gratuites pour découvrir le patri-
moine autrement, avec des parcours 
immersifs et des expériences en 
réalité augmentée à partir d’un 
smartphone. Plus d’infos sur  
tourisme-bethune-bruay.fr

1

2

3

4
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les tribunes libres sont rédigées par les groupes d’élus qui font partie du conseil 
communautaire. chaque groupe est libre de s’exprimer. conformément au règlement intérieur, 
les textes sont publiés tels qu’ils nous sont envoyés. ils sont limités à 1 500 caractères espaces 
compris. les signataires de ces tribunes libres sont entièrement responsables de leur contenu.
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Ruralité, Solidarité, Proximité
Contre les inondations, nous prenons nos responsabilités
Face à la multiplication des évènements climatiques qui meurtrissent 
à chaque fois plus gravement notre territoire, il est temps de prendre 
nos responsabilités en engageant une politique globale de lutte 
contre les inondations.
Les ouvrages de rétention prévus dans le cadre du Programme 
d’Action et de Prévention des Inondations seront bientôt réalisés, 
plusieurs étapes restent à entreprendre. 
Ces ouvrages sont bien sûr indispensables mais ils ne garantissent 
pas, à eux seuls, un niveau de protection équivalent pour l’ensemble 
des communes de l’agglomération. Nous ne pouvons en rester là. 
Les communes situées sur les hauteurs du territoire doivent bénéficier 

d’ouvrages de lutte contre l’érosion des sols et le ruissellement qui 
viendront retenir l’eau là où elle s’écoule rapidement. 
Celles de la plaine ont besoin d’un entretien régulier et adapté de leurs 
fossés et cours d’eau. Cette responsabilité incombe aux riverains qui 
ne peuvent y subvenir.
Pour cela, il faut des moyens, de la responsabilité, et de la solidarité.
Notre Groupe soutiendra notre président en vue de l’instauration de 
la Taxe Gemapi. Il s’agit d’une décision délicate mais nécessaire pour 
passer à la vitesse supérieure et protéger efficacement notre territoire 
et ses habitants. 
Contact : ruralité.proximité@gmail.com #

le groupe ruralité, solidarité, proximité

La Gauche citoyenne

Le Groupe La Gauche citoyenne n’a pas souhaité rendre de tribune pour ce numéro.

 - Proximité, Action, Cohésion, Territoire, Engagement, Solidarité
L’actualité nous alerte : les conséquences du réchauffement climatique 
impacteront nos modes de vie. Plus personne ne veut revivre ces situa-
tions cauchemardesques d’habitations inondées et de vies bouleversées. 
Il est urgent de se préoccuper du temps qu’il fera dans 20 ans. Il en va 
de nos responsabilités d’élus. Nous ne jouerons pas petits bras pour 
assurer l’indispensable protection des biens et des personnes de notre 
territoire. Nous, élus, ne devons pas limiter notre action à la gestion du 
quotidien. Nous avons également le devoir d’anticiper, de nous projeter 
dans l’avenir et adapter notre territoire aux enjeux de demain. L’agglo, 
sous l’impulsion de son président Olivier Gacquerre, s’engage ainsi pour 
plusieurs années dans un programme conséquent de lutte contre les 
inondations et le ruissellement. C’est un effort nécessaire de plusieurs 

centaines de millions d’euros pour léguer à nos enfants un avenir qui 
incarne notre vision du territoire : durable économiquement, écologique-
ment et socialement. Ce programme a un coût. Pour le réaliser et assurer 
la sécurité de tous, nous en appelons à la mise en œuvre d’une nouvelle 
contribution afin de financer l’élargissement de la compétence Gemapi, 
Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations, confiée 
par l’Etat aux intercommunalités depuis 2018. Exclusivement dédiée à 
cette lutte, cette contribution impactera très légèrement les budgets des 
foyers, mais garantira plusieurs décennies de sérénité à tous. Dans l’état 
d’esprit qui doit nous animer : communautaire, et donc solidaire. #

le groupe majoritaire PacTes 

PACTES



www.fetedelascience.fr  

hauts-de-france

CHANGEZ 
VOS IDÉES 

REÇUES SUR LA 
SCIENCE !

expositions  rencontres  conférences  
ateliers  débats  jeux  visites... 

TOUT LE PROGRAMME SUR

ENTRÉE GRATUITE TOUT PUBLIC

DU 6  AU 14  OCTOBRE 2018

Illustration Mamzelle Mamath / Conception okowoko / Ombelliscience 2018 / Imprimé par Alliance Partenaires Graphiques Z.I. Le Royeux 02430 Gauchy / Ne pas jeter sur la voie publique.

#FDS2018

Contact / inscriptions : 03.21.61.49.00 
ou deveco@bethunebruay.fr  

www.bethunebruay.fr
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Entrée gratuite .Tout public

Pass sanitaire obligatoire 

9 oct.
13h-18h 

Village des 
sciences

La Fabrique
Béthune

10 oct.
10h-18h 

Portes
ouvertes

CRITT M2A / CREPIM
Bruay-La-Buissière

9 et 10
octobre

2021


